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最近的一个广告颁奖大会上，情景喜剧家赛恩费尔德说的一番真话把听众

给逗得捧腹大笑。他说：‘我就是喜欢看广告，因为我喜欢谎言。我喜欢的是广

告的噱头，我们都知道没有一个产品不坑人的。为什么？因为我们生活的这个世

界没有一样东西不坑人的。我们都希望，或许这个广告里产品真的是好。因为我

们都是乐观的大傻瓜。鄙人认为，广告商全力以赴，为的是就要让无辜百姓用辛

苦挣来的钱去买那些无用处、质量差、误导人的商品或服务。假如你对自己买的

东西不满意，他们会说，你不过是没买对而已”。他暴露的不但是广告行业，从

一定程度上说，他也暴露了我们对不真实广告的认可，我们对误导人产品的漫不

经心，暴露了我们自己对物质的贪婪，等等。你知不知道，这些东西和今天我们

要来学习的第八誡“不可偷盗”有关？ 

根据著名的基督教研究机构巴纳的调查报告，美国 91%的福音派基督徒认为

他们在遵守这条誡命上一点儿也不需要挣扎，认为这个罪对自己来说没有试探可

言。我想，今天的这篇讲道可能是到此为止十诫里最令人感到不舒服的一篇。我

怎么知道？因为我已经在此事上失去了一些朋友。问题在哪里？问题在我们自己

的生活和我们以为这条誡命所禁止的范围有关。就像第六誡“不可杀人”一样，

我们若仔细来查考的话，就会发现原来“不可偷盗”这条誡命直指我们的心窝。 

神会把我们暴露出来。这条誡命很简单：不可偷盗。这意味着神给了人可

以拥有的东西。作为美国人，这一点儿也不难，但对世界上有些地方的人就不一

定是那么回事了。也就是说，这条誡命告诉我们，私有财产是允许的。神给我们

的东西是属于我们的，别人要拿走的话是不对的。圣经里根本没有财产公有的说

法，我们的自然人性里也没有这等事。 

《使徒行转》第二章里有过那么一段特殊时期，五旬节那天，来自天下各

地的犹太人信了归在基督名下，他们聚集一处，敬拜神。也就是说，他们把自己



的财产留在了他们所居住的国家和地区。门徒们出于自发的爱心，各人把自己的

东西都拿出来公用。这不是强迫的结果，而是因为来自天下各处主内弟兄姐妹的

需要，他们心甘情愿地这么做。你们当然也记得亚拿尼亚和撒非喇的故事。他们

把地卖了，在众人面前看上去把钱全部奉献。后来在彼得面前被圣灵击杀。彼得

是怎么说的？“田地还没有卖，不是你自己的吗？即卖了，价银不是你作主吗？”

请注意彼得的观点：田也好，钱也好，都是你的，你不必捐献给教会。但你说你

捐献的实际上没那么多，你不是在欺哄人，你是在欺哄神了。你看，即使在教会

历史上这个财产公用的特殊时期，彼得仍然说，你的财产是属于你的。也就是说，

私有财产是合法的。切斯顿说‘连小偷都尊重私有财产。只不过他们想把别人的

财产变为自己的财产，自己好来更加尊重’。 

《出埃及记》22 章，24 章里，对‘不可偷盗’举了许多例子，别人的财产，

生产工具、金、银、牛、羊、驴，等等。神禁止偷盗的最高目的是为了保护人的

自由和生命。同时神规定，即使你当场抓住把柄，也不能把小偷的吃饭工具拿走

作为赔偿，因为这样就等于拿走了他维持生命的东西。这条誡命的中心是：我们

绝不可以设法获得任何东西，而造成别人的损失。就是这么简单。不幸的是，今

天我们已经习以为常的规则是总有赢家，也总有输家。谁精明一点，谁就得到多

一点。公平交易中，你付出货币，得到货物；他得到货币，给出货物。但今天事

情常常不是这样。下面我们会看到，获利本身并不是件坏事。但以欺骗别人来获

利是不对的，有罪的。正因为如此，所以圣经里对偷盗的惩罚至少是二赔一。为

什么？因为你若偷了人的一头牛，不仅是你获得了一头牛，并且对方则损失了一

头牛。这样，就是两头牛。你被抓到，不是简单地归回一头而已，而是要再赔一

头。因为归回的那头牛本来就是人家的，现在必须使你亏损来使对方获得。这就

是惩罚。所以说，你不可损人利己。加尔文说得好‘由此可见，不仅小偷在人不

知的情况下，盗窃别人的东西；那些以损害别人而获利的，以不公平交易坑人的，

也一样违反了这条誡命’。 

圣经里明文规定不准大斗进，小斗出,禁止使用不公平的大小秤砣。英国就

有此类专门的法律。在今天的美国，炸薯片的包装就是一个典型例子。看上去那

么大的一袋，其实里面却没有多少薯片，充的都是气。《箴言》举例，教导我们

不可故意贬低别人的商品价值。这条誡命也要求我们对自己的产品或商品一定要



按质定价，不可以不真实的广告欺骗顾客。一开始我们讨论的那个例子说明，我

们已经接受了这种不真实广告。你买的汉堡包根本不像贴在窗户上照片上的那

样。我们已经习以为常了。作为基督徒，我们应该在乎这件事，应该诚实做生意。

前几年有人上法院告了红牛饮料的一个广告。那广告说，‘喝红牛、长翅膀’。那

人说他买了、喝了红牛，没长出翅膀，结果法庭判他胜诉，罚红牛赔给他一千万

美元。这件事当然是有点过分。当然啦，别说红牛，你喝什么也长不了翅膀啊，

但它说明了不真实广告已经泛滥到了什么程度。。 

圣经教导我们不但在做买卖上不可欺诈，也告诉我们，不仅老板、业主有

责任要诚实，我们上班的、打工的在自己的工作上也有责任，也要诚实。拿一天

的工资，就要做完一天的工作。保罗教导说“你们作仆人的，要惧怕战兢，用诚

实的心听从你们肉身的主人，好像听从基督一般。不要只在眼前侍奉，像是讨

人喜欢的，要像基督的仆人，从心里遵行神的旨意，甘心侍奉，好像服侍主，

不像服侍人”。 

我们拿着工资，却没有干满八个小时的活，就是在抢夺雇主了。你我心里

都清楚，我们自己在这件事情上做到没有。没有的话，就是圣经所说的偷窃。我

清楚地记得，神学院毕业后，我在一个木材加工厂上班，老板也是一位基督徒。

我向一位同事作见证，传福音，还给了他一本圣经。老板走过来，严肃地告诉我，

你应该干活了。我心想，这小子到底得救了没有？我在这里做神的工作，他却要

叫我回去干活。后来他把我叫到一边谈话，对我说：你干这份活是有工资的。要

么是我，要么是你来决定什么是先后次序。既然你拿了工资，那么就应该在上班

时间里干活。他说得一点没错。传福音可以在休息的时候，午饭的时候或下班以

后。 

圣经要求雇主应当付给员工合理的工资报酬。雇主的心里不应该只有盈利，

也要考虑员工的福利。第八誡的核心是什么？我获利不应建立在他人的损失上。

今天有多少公司为了更多地盈利，无视自己员工的生计、邻舍的利益、国家的利

益，把生产转到劳动力便宜的第三世界国家去，也不考虑那里工人的工资是否公

平？想一想，那些向保险公司谎报损失，以得到赔赏；或者报消时弄虚作假，多

得不属于我们的钱。理由是，反正那是保险公司的，又不是个人的钱，有什么关

系呢？这些都是圣经所定义的偷盗。早在五百多年前，马丁·路德就指出，物价



不断上涨，穷人天天受骗；市场上人人都在绞尽脑汁如何把东西卖的贵一点、赚

的多一点。

现在让我们来看看今天的美国。每年报税的时候，我们多少人都在那里向

国税局少报、虚报，进行偷盗活动？反过来，国家对人民的过分税收也一样是偷

盗，大部分增税名义上说是为了穷人，但所得并不是用来帮助穷人、黑人、老人，

而是肥了一大堆特权阶层和公务员的腰包。我们的政府毫无控制的借贷滥花，或

者是根本没有打算还，或者是不负责任地把巨大债务踢给后代。此外，五花八门

的盗版、网窃，以及人们不负责地在信用卡上胡乱花钱，等等都是在违反这条誡

命，都被神定罪。吴迪·加什雷曾说过‘我从这个世界走过，看到有人被枪抢过；

也有人被笔抢过’。今天用笔的可能比用枪的多得多。

正如前面几讲讨论过的，神的誡命不只是禁止， 同时也要去我们去做与其

相反的事。我们不仅不可偷盗，我们对自己的所有的，不是主人，而是管家。私

有制的确是合法的，神赐予人属于他们的东西，但从最高意义上说，一切都属于

神，唯一他是主。圣经里常常用到管家的概念。从定义上我们知道，所谓管家，

就是别人把财物和其它事情交托给你管理。你不能凭你的喜好随便花随便用，而

是要按托付给你的那位主人的意思。圣经明确宣告：地和其上的一切都是神的

“因为树林中的野兽是我的，千山上的牲畜也是我的；山中的飞鸟我都知道，地

上的走兽都属我。我若是饥饿，我不用告诉你，因为世界和其中充满的都是我

的（诗篇 50）”。

你一生得到的恩赐，无论是家业，工作甚至你的人本身都是神的恩赐。所

以我们必须按主的意思使用。请你记住，你的东西没有一样是属于你的，是神托

付你的。今天早上我们读了以弗所书 4：28“从前偷窃的，不要再偷；总要劳力，

亲手做正经事，就可有余，分给那缺少的人”。

当年清教徒的传统还有那么一点点留在我们美国人的心里，那就是：不要

偷窃，当努力工作。你看，保罗走得远的多。他没有说，别偷了，你去找份工，

好好过日子。而是你要亲手做工，可以有余，分给有需要的人。但这不是我们的

概念，对吗？我们若加了工资，或者加班加点获得更多的报酬，或者我们的生意

做大了，我们常常想到的是，打算下面要买的的大件是什么，或者下一步我怎么

能赚的更多。或许我们应当想一想，我怎么能让别人也多起来富起来。神的确给



了我们丰富的恩赐，让我们可以享用。我并不是建议你们要勒紧裤带，或者把每

分钱都捏得紧紧的。我们可以花可以享用，但我们也当想到如何用神的赐的东西

让他人也能享用。我们应当努力工作，不仅不要给人造成负担，也要帮助别人。

杰瑞·布里奇说得好，对待钱财有三种不同的态度。第一种是小偷所采取的，你

的就是我的，这当然是有罪的；第二种也一样糟糕：我的就是我的，是我的权力，

我想怎么花就怎么花。但这事实上是在偷窃神的；第三种才是正确的态度：我的

都是神的，所以我必须当个好管家。神要求我们，把他赐给我们的钱财作见证，

证明钱不是我们的主。我们常常把钱财当作是避风港湾、安全系数，我什么都不

怕，因为我有这个银行户头，那个退休基金。这十年来的金融风波不是已经让我

们看到这些都可以是海市蜃楼吗？钱不是我们的安全港湾，不是我们的保护；神

才是我们的安全，我们的保护。既然钱不是我们的神，那么我们就可以活的慷慨

大方。我们可以把钱花在孩子们身上，为他们预备将来；可以花在教会的事工上，

花在那些放下自己的舒适，做宣教士到远方去传福音的人身上。比如我们长老会

系统在中国东北，日本，乌干达，海地已经世界上其它许许多多地方的宣教士们。

不仅如此，圣经还要求我们帮助穷人、孤儿、遭灾、受难以及其他有需要的人。

神在旧约里告诉我们，你把钱紧紧地抓住，不肯施给穷人，就是抢夺神。

当年加尔文在日内瓦侍奉的时候，鼓励大家努力工作，尽量富裕起来。很

多人认为这是最早的资本主义倾向，同时他强调最重要的是：要慷慨大方。根据

当时日内瓦教会的记录，由于天主教的迫害，大量难民涌入日内瓦， 他们没有

家，没有工作，没有一分钱。加尔文亲自挨家挨户去敲富人家的门，向他们解释，

要求他们帮助，并且等在门外，直到主人拿出捐款。这在今天是我们无法想象的

事，我当然没打算这样做。但我也鼓励你们勤奋工作，发财致富，来帮助有需要

的弟兄姐妹。神真的希望你富裕起来，不仅是现在，并且直到永恒。吉米·埃利

说的好‘那把他不能守住的捐给别人，得到那不会失去的人绝不是傻瓜’。主耶

稣怎么说的？“你的财宝在哪里，你的心也在哪里”。让我来问你们大家一下：

今天早上你的心在哪里？或许你听了很不以为然，为什么要我把钱给别人？因为

神命令我们要这么做。你对钱怎么看？你的银行户头是不是说明你拜的是谁，你

信的是什么。

今天早上我要讲的最后一点是，我们大家都是这条誡命的公然违抗者，希



望我们刚才的讨论已经证明了这点。这条誡命不是给那些坏人的，而是直接给今

天在座的你我。马丁·路德这样写到: ‘看一看整个人类，看一看我们的光景吧，

不是别的，到处都是贼。其中上绞架的只是极少一部分，要不然到哪里去找那么

多大绞索？’大概也只有路德敢这样说。保罗说的很明确 “偷窃的，贪婪的，醉

酒的，辱骂的，勒索的，都不能承受神的国”。

请记住，这是谁的命令，这是创造万有的神的命令。违背的必受到永恒的

惩罚。但这位什么都不缺，什么都不需要，什么也不欠我们的神，这位富足的无

法想象的神，出于他自己的旨意，为了我们的益处，为了他教会的益处，他舍弃

自己，自愿以仆人的样式降卑到我们中间。他向我们挑战：施比受更为有福。在

他生命的最后一个晚上，他在客西马尼园祷告，犹大带着祭司长、长老、和许多

兵带着刀棒来，耶稣怎么说的？“你们带着刀棒出来拿我，如同拿强盗吗？”他

用的例子就是强盗这个罪。彼拉多对犹太人说，我给你们释放一个人，你们要犹

太人的王呢，还是巴拉巴？约翰告诉我们，巴拉巴是个强盗。整本圣经里最荣耀

的一幕，就是主耶稣基督被钉在十字架上，不是他一个人，而是一边一个强盗。

耶稣基督来不单单是帮助我们，不单单是来帮助那些强盗小偷；他被我们

所犯下的抢劫偷盗勾当而定罪，承受了我们所应当的惩罚；他把他的公义白白地

赐给我们，好叫那些被这条誡命定了罪的人有希望，好叫我们得释放，得自由。

然后他召我们，要求我们像他一样愚拙，教导我们: 施比受更为有福。 

我们一起祷告。 


